
近年来，饮用水安全问题如同大气污染、食品安全一样，备受人们

的关注。在本次人代会上，很多代表提交了相关的议案和建议，希望政

府部门能加强水源地的保护，以及重视饮用水的安全问题，切实让群众

饮上放心水。

代表委员关注
水源地保护及饮用水安全问题

两会议政录两会议政录

■记者 柴可立 孔浩/文 孙慧英/图

孙景瑞等18位人大代表在议案中
说，周村水库是市中区境内唯一一座
省列重点中型水库，总库容8404万立
方米，兴利库容4442万立方米，流域
面积 121平方公里。水库有防汛、抗
旱、供水多项功能，是新、老城区的
重要地表水源地，向城区日供水 4万
多方，占总供水量的近二分之一，水
库水质安全与否事关新、老城区居民
饮水安全和生命健康。2014年，市中
（解放军）代表团提出了“关于加强

周村水库饮用水源地保护的议案”，
被市人大常委会作为重点督办议案，
市政府出台了《枣庄市饮用水水源保
护管理办法》，该办法明确划定了周
村水库水源保护区。环保、水务部门
积极作为，议案办理取得了很大进
展。但是，由于条例颁布时间不长，
宣传力度、执法力度不强，保护区内
排污项目还没有得到有效治理，水源
保护工作经费还没有充分保障，水源
保护工作的长效机制尚未完全建立。

孙景瑞等18位人大代表建议，要
切实加大水源地保护的宣传力度和执
法力度。《枣庄市饮用水水源保护管
理办法》已由市政府颁布，2014年11
月 1日起实施，这是我市专门颁布的
饮用水水源地保护行政法规，要切实
加大对法规的宣传力度，在全社会形
成保护水源的浓厚氛围，增强库区群
众爱水、护水的社会责任感。建议市
政府分管市长牵头，建立联动协调机
制，组织环保、水务、卫生、国土、
住建、公安等部门执法联动，市中、
山亭两区协调行动，市、区、镇三级
统一指挥，成立联合执法队伍，建议
近期举行一次集中执法行动，限期关
停、取缔保护区范围内的养殖场及其
它违法排污项目。在周村水库设立办
事机构，加强执法巡查，实行常态化

执法，形成保护水源的长效机制；
要加快水库水源相关保护措施的

落实。周村水库饮用水水源地一、二
级保护区已由省政府批准，在《枣庄
市饮用水水源保护管理办法》中已划
定。但是保护区内没有标识，社会影
响力小。建议在进入一、二级保护区
的公路、准保护区等设立保护区警示
标志，明确保护范围。建议进一步做
好可行性研究，结合周村水库扩容工
程一并实施水库上游生态保护工程和
保护区内人口搬迁计划；

要加大财政投入，解决保护、管
理费用不足的问题。新、老城区是联
网供水，周村水库是我市唯一地表水
源，在以前数次极端天气条件下，地
下水源不足时都起到了至关重要的作
用。水源地水质保护、治理是系统工
程，点源的治理，面源的控制都很重
要。为保证水库一级保护区住户搬
迁、养殖户搬迁、二级保护区、准保
护区污染治理等工作能够按期完成，
建议市政府加大财政投入，把水源地
保护经费和工程维修养护经费列入市
级财政预算，确保周村水库饮用水源
地水质保护措施得到落实，保障人民
群众饮用水安全，彻底解决周村水库
水源保护投入不足的问题。

孙景瑞等18位代表：
周村水库饮用水源地要加强保护

李景东委员说，我市的城市供水
工程均由各区（市）供排水总公司负
责。城市供水水源地多数已设立水资
源保护区，其水量充足，水源优良，
均达到饮用水标准。全市农村自来水
水源多是开采地下水，均由乡镇统
管，供水形势十分严峻。主要表现
在：

一是有的供水井受水文地质条件
影响，其地下水的开采量满足不了供
水量，特别在枯水年和枯水季节因水
位下降，井水水质变浑，满足不了农
村供水需求。如薛城区沙沟镇张庄供
水水源地每到枯水季节水质浑浊，供
水紧张；

二是地下水水环境脆弱，有的在
供水井附近洗煤、加工地瓜粉、养
殖、堆放污染物，导致供水水质逐年
恶化达不到饮用水标准；

三是因受地质构造等多种因素影
响，其水质硫酸盐等多项指标超饮用
水标准不能饮用。如去年邹坞镇马庄
水源地经多部门现场勘察、论证分
析、反复化验，因水质多项指标超饮
用水标准而停止使用；

四是有的供水井位于河道两侧且
距离河道较近，供水井和河水水力联
系密切。如陶庄镇皇殿供水井、常庄
镇石坝供水井均开采第四系砂层水，
距河道较近，地下水极易污染。

为确保农村的饮水安全，李景东
提出了自己的想法和建议：

建议人大依据《水法》、《水污染
防治法》、《饮用水源保护区污染防治

管理规定》等有关法律法规，结合全
市农村饮用水源现状，请水利、环保
部门有关水文地质专家，深入到各乡
镇供水井水源地现场实地勘测，尽快
制定切实可行的饮用水源地保护措施
和管理要求；

建议全市各供水管理部门尽快建
立完整的供水监测系统。水源保护具
有长期性、连续性和复杂性。各供水
监管部门要建立完整的监测网络系
统。对各人工水点水环境各要素进行
长期监测。监测内容包括：大气降
水、地下水位、泉水流量、地下水开
采量、排污量等，对监测结果定期分
析研讨；

建议要大力宣传水资源保护意识
和危机感。水资源保护是一项复杂的
系统工程，尽快制定农村饮用水保护
区内污水排放标准：严禁在开采井区
域内建严重污染的生产项目；严禁在
供水井水源地建垃圾、粪便、有毒废
弃物堆放场，严禁在水源地用渗坑、
渗井及明渠、暗流等方式排放污水；
严禁在水源地开采区用污水灌溉农
田。同时，环保和水利部门要定期巡
查保护。

人大代表李景东：
农村饮水安全不容忽视

在本次会议上，孙景瑞等18位人大代表，根据调查研究，郑重地向大会秘书

处议案组提交了他们的联名议案《关于进一步加强周村水库饮用水源地保护的

议案》，希望作为水源地的周村水库能得到切实的保护。

来自薛城区的人大代表李景东，多年来一直在乡镇任职，对农村的饮水情

况颇为了解，他这次向大会提交的便是这方面的议案，希望农村的饮水安全问

题能切实得到保证。

姚为胜、李桂林在接受记者采访时说，近年来，
峄城区大沙河由于受上游支渠河道沿岸企业废水和居
民生活污水排放影响，造成沙河水污染严重，直接影
响了峄城城区地下水水质安全，也使沿岸居民饮水安
全受到严重威胁，对此，城区居民意见很大，尽管多
年来峄城区委、区政府拿出大量人力物力财力，用于
大沙河环境综合整治，但仍然不能从根本上解决问题。

姚为胜、李桂林说，今年市政府工作报告中明确
提出了推进生态建设一体化，围绕创建环保模范城市
和省级生态城市，打好环境治理攻坚战，加快重点治
污项目建设的工作部署，峄城大沙河治理工作遇到了
千载难逢的好机遇。治理好大沙河环境污染，对于市
中、峄城融合发展，确保南水北调工程顺利实施都具
有重大意义。

因此，他们建议市委、市政府把峄城大沙河治理
纳入市级重点工程，加大资金投入力度，从源头上彻
底解决多年来影响峄城大沙河河水污染的问题。同
时，落实专项经费，完善“治用保”水污染防治体
系，实现城区河道管理养护规范化、长效化，保障峄
城居民饮水安全，提升群众满意度。

人大代表
姚为胜、李桂林：
峄城大沙河上游河道
污染需加大治理

来自峄城区的姚为胜、李桂林两位人大代表，

心系环境保护，近年来一直关注着峄城大沙河上

游河道的污染问题，他们联名向大会提交了《关于

加大峄城大沙河上游河道污染治理的建议》。

孙景瑞

李景东

甘宜宝委员向大会提交了 《加强水源地污染防
治，保障城乡用水安全》的提案。他建议：要加大饮
用水水源地安全隐患排查预防力度。重点排查饮用水
水源地周边、上游及沿河可能影响饮用水水源安全的
造纸、化工、印染、冶炼等行业以及其他涉及危险化
学品生产、使用、贮存的单位；饮用水水源保护区周
边的垃圾填埋场、渔业养殖、规模化畜禽养殖等非工
业污染源等。

要大力推进工业污染防治。从规划审批入手，严
把水源地汇水区域的建设项目准入关。对重点流域内
的土地利用规划和区域开发利用规划，以及工业、农
业、畜牧业、旅游、自然资源开发等专项规划，按规
定严格进行环评。优化产业布局，加快调整饮用水水
源保护区周边及上游产业结构，优先发展节能环保高
新技术产业和其他无污染产业。对已建成的企业，环
保部门应加强监管，确保污水达标排放。

要深入开展农业面源污染防治。全面清除饮用水
水源一级保护区内的畜禽养殖行为，逐步清除饮用水
水源二级保护区内的畜禽养殖行为。禁止在饮用水水
源一级保护区内施用化肥、农药，限制在饮用水水源
二级保护区内施用化肥、农药。指导饮用水水源保护
区周边农户合理施用化肥、农药，鼓励施用有机肥，
学习先进地区做法，推进畜禽粪便和农作物秸秆资源
化利用，严禁施用高毒、高残留农药。

政协委员甘宜宝：
水源地的污染防治
必须加强

政协委员甘宜宝对水源地的保护工作提出了

自己的看法。
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